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免职有因、起复无序难免惹众怨
□范子军

“三鹿毒奶粉”事件已过去 6 年。本月初，原三鹿集团董事长田文华从无期徒刑减刑

至 17 年 3 个月。当年被免职的 3 名石家庄市领导，时任市委书记吴显国、市长冀纯堂、副

市长张发旺已悉数复出。（8月12日《新京报》）
官员因故被免职，或短期复出，或异地任职，近年来屡有曝光，也屡遭质疑，而今媒体

盘点被免职官员5成起复现象，难免又会引来公众舆论普遍性吐槽和抱怨，何以如此？起

初免职有因，而后起复无序、失范，或是关键所在。

既然《中国共产党纪律处分条例》、《公务员法》并无免职事项，只在《党政领导干部选

拔任用工作条例》和《关于实行党政领导干部问责的暂行规定》中才有免职规定，且没有

犯错的官员同样适用免职，可见免职只是一种组织措施，而非纪律处分，被免职官员再复

出也就并不奇怪。

不少官员都是因突发事件而被免职，或负有直接、间接领导责任，或存在一定的失

职、渎职情节，但并未构成严重的渎职犯罪，从组织层面给予免职处理，一来有利事件本

身的调查处理，二来便于对相关官员责任展开调查认定，从“惩前毖后、治病救人”的角度

来看，适用免职措施也就无可厚非。问题在于，不见后续确诊“病情”、“治病”药方、“康

复”情况等相关消息，但见官员悄悄复出，难免让人感到不正常、心理上难接受，甚至会怀

疑免职是不是敷衍舆论、糊弄公众的权宜之计。

没有人希望把所有“问题”都一棍子“打死”，被免职官员起复的制度规范、程序公正

和信息公开，让免职措施真正发挥应有的教育官员、警示来者的作用，才是众心所向。
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不妨把档案管理
彻底公益化
□苑广阔

世SHI XIANG ZA TAN
相杂谈

又到毕业季，对高校毕业生来说，

如果不是到机关当公务员或在国企就

职，找到工作后还需要操心一件事——

给自己薄薄几页纸的档案安个“家”。

安“家”需要花钱，面向庞大群体收取的

这笔档案费，着实是个天文数字：北京

每年收取的档案费超1亿元，广州华南

人才市场每年收费也有数亿元。据专

家估算，全国每年人事档案收费至少达

数十亿元。（8月12日《新京报》）
客观地说，从完善人事管理、加强流

动人口管理等角度来看，人事档案的托

管并非可有可无，现在的问题一是托管

费有点高，导致弃档、死档现象严重，也

就失去了档案托管的意义；二是收取的

费用如何支出，用到何处太不透明，难免

引起了公众的质疑。

要解决这两个问题，可以从两个方

面来入手。一是从公共服务的角度，把

档案管理彻底公益化。按理说档案保管

应是公共服务，就业和社保经办机构在

国家规定中也属于公益服务性质，但现

行的档案托管，采取的却是商业运作，这

难免有些“自相矛盾”，所以应该尽快明

确其公益属性，把其归为公共服务，由财

政来买单；二是如果从管理和服务成本

的角度来考量需要收取一定费用，那么

也应该做到收支透明与公开，坚持“成本

化收费”，避免托管机构谋取部门利益，

也借此打消公众的疑虑。

最后不得不提的一点是，现在的人

事档案管理制度，实在有点太落后了。

信息时代，档案管理早该电子化、信息

化了，人事档案电子化不仅更便捷，成

本更低廉，而且建立全国统一的电子档

案系统还具有更多方面的意义，比如和

个人信用管理体系挂钩等等。

□张绪才

XING BAO SHI PING
报时评

昆山市招商中心相关负责人在其编写的《昆山招商引资之路》培训教材中提到了这

样一条令人“耳目一新”的“先进经验”：“去南京、北京争取劳模指标，送给来投资的老板，

国家、省里的名额不够，就评县级劳模，两年一届50个，50个不够，就100个，还不够，就

200个；政协委员、人大代表也送给他们一些……”（8月11日《中国经济周刊》）
多年来，“昆山理念”广受追捧，成为全国各地政府交流学习的榜样。随着“昆山爆

炸”的发生，“昆山理念”也正在被媒体层层剥开。继日前的“老板怎么开心怎么办”的无

底线招商曝光后，又被剥出了“投资送人大代表名额”。而这，岂止是“无底线”，可以说，

完全是一种胡来。

众所周知，人大代表的名额分配和产生，是有严格的法律制度的，《选举法》有明确规

定和要求。同时，人大代表的名额分配和产生，是一项民主政治活动，其严肃性不言而

喻。为了招徕投资商人，竟然把人大代表名额当作礼物相送，这是在把严肃的民主政治

活动庸俗化，这种做法，不仅违反了《选举法》，模糊了法律的边界，也极大伤害了人大代

表的神圣与尊严。

那么，昆山市为何存在“投资送人大代表名额”的“先进经验”，当然是为了形成一种

招商效应，以吸引投资商的眼球，达到当地政府的招商预期。因而，凡来投资的老板就是

“恩人”，为了报达“恩人”，宁可不顾一切，甚至不顾法律法规的尊严、人民群众的感情。

说白了，是为了一个“钱”字，为了地方领导人的政治资本。

“人民选我当代表，我当代表为人民”，道出的是代表的光荣与神圣，“投资送人大代

表名额”这种违法、违反人民意愿所产生的“代表”，完全代表不了人民，只能代表“钱”，当

然，人民也不乐意让这样的“代表”所代表。

非FEI CHANG DAO
常道

“先惩处暴力犯罪，再来谈拆迁争议。”
——河南新郑一对夫妻睡梦中被抛墓地，归来房屋变废墟，这样的剧情想必连编剧

都会叹为观止，如今却发生在现实生活中。目前官方最新的回应是，对方“漫天要价”。

有评论认为，这是用“刁民论”掩盖罪责。

“对进口汽车的反垄断调查是为了维护市场公平的竞争环境，对此国内汽车厂商要
趁早打消借反垄断驱逐洋品牌的念头。”

——《成都商报》一篇评论认为，国内车市产销量双双居世界第一，过于舒服的市场

与长期的高利润，使国有汽车厂商不思进取。

微WEI SHENG YIN
声音

“3年产假”更似“权益幻想”
产假如同一枚权益的“硬币”，

正面是劳动权益，背面是生育权

益，但不取决于其标注的额度，而

在于政府、家庭和社会，能够铸入

的福利“含金量”。罔顾这些，去提

3年产假，对用人单位不公，也违背

市场规律，看似是在保护女性劳动

者权益，到头来却易对其造成伤

害。@新京报

言论可以自由，谣言不能
有人认为，言论自由包含着说

错话的自由，惩治谣言就是遏制言

论自由。美国联邦最高法院有过

一句名言：绝不会保护任何人在戏

院中诳呼起火引起恐慌的自由。

捏造、散布虚假事实的行为，在法

律上不属于行使言论自由，世界上

没有哪个国家的言论自由，会包括

造谣的自由。@人民日报


